

The logo for AZM Martinsberg features the letters 'AZM' in a large, bold, black serif font with a white outline, set against a blue background with a starry sky and a nebula. Below 'AZM', the word 'Martinsberg' is written in a smaller, black serif font.

A Z M
Martinsberg

The logo for Waldviertler Sternwarte features the text 'Waldviertler Sternwarte' in a black serif font, positioned above a stylized telescope and a figure holding a staff.

Waldviertler
Sternwarte



Sehr geehrte Mitglieder des Vereins Orion

Das Team des Astronomischen Zentrums Martinsberg (AZM) blickt mit Freude auf ein ereignisreiches Jahr 2022 zurück. Bei den 20 Veranstaltungen konnten wir mehr als 400 Besucher begrüßen. Auch konnte der Verein Orion die Zahl der Mitglieder im Jahr 2022 um ein Drittel auf insgesamt 132 steigern. Betrübtlich war hingegen, dass wir uns im Sommer von unserem Vereinsgründer Gerhard Janu verabschieden mussten. Gerhard hat mehr als 2 Jahrzehnte die Geschicke des Vereins umsichtig geleitet. Er wird uns sehr fehlen.

Diese rasante Entwicklung hat die Initiative der Gemeinde Martinsberg ermöglicht. Das AZM verfügt seit dem Sommer 2021 über ein eigenes Präsentations- und Ausstellungsgebäude. Besonders gut besucht waren die Sternwarten in den Sommermonaten.



Als Besuchermagnet entwickelten sich die zwei Vollmondwanderungen am 13. Juli und 12. August mit mehr als 120 Teilnehmern. Gleich an mehreren Abenden wurde die Kapazitätsgrenze des AZM voll ausgereizt.



Ebenfalls sehr gut besucht war die Veranstaltung zur Partiiellen Sonnenfinsternis am 25. Oktober

Den Seniorenbund durften wir im Mai im Astronomischen Zentrum Martinsberg begrüßen.



In den vergangenen Monaten konnte die Bekanntheit des AZM deutlich gesteigert werden. Dafür sorgte ein Artikel in diversen Medien, aber auch Beiträge in Radio und Fernsehen. Besonders erwähnt wurde der dunkle Himmel in Martinsberg. Aber auch die Entdeckung eines Kometen in Martinsberg sorgte im Herbst für Schlagzeilen.

Am Areal selbst wurde weiter gebaut. Hobbyastronom Gerald Wagner konnte im Herbst seine neue Sternwarte fertigstellen. Bei der Orion-Sternwarte wurden von der Gemeinde die Steher und Träger erneuert.

Außerordentliche Generalversammlung: AZM/Orion-Team, neuer Name

Im Verein Orion fand im Herbst eine außerordentliche Generalversammlung statt. Jedes fünfte Mitglied nahm an der Veranstaltung am 12. November teil. Der neue Vorstand setzt sich wie folgt zusammen: Für zwei Jahre wurde Michael Jäger zum Obmann gewählt. Als Obmann-Stellvertreter fungieren Brigitte Wagner (Kassier), Christian Mühlbacher (zuständig für die Orion-Sternwarte) sowie Peter Schmutzenhofer (Fachgebiet Vorträge). Wir freuen uns auch, dass uns ab sofort Bürgermeister Fritz Fürst im Vorstand als Vertreter der Gemeinde Martinsberg unterstützt. Wie viele unserer Mitglieder wissen, befinden sich die Gebäude und die Sternwarte im Besitz der Gemeinde.

Die weiteren Beschlüsse sind: Ein neues Statut wurde einstimmig angenommen. Im Wesentlichen wurde damit eine Namensänderung auf "Astronomisches Zentrum Martinsberg/Waldviertler Sternwarte Orion" (Kurzform AZM bzw. AZM/Sternwarte Orion) einstimmig angenommen. Die Funktionsperiode der Vorstandsmitglieder wurde von 5 auf 2 Jahre verkürzt. Die Zahl der Vorstandsmitglieder wurde von 4 auf 5 erhöht. Als Mitgliedsbeitrag wurden 15 Euro jährlich beschlossen (einstimmig).

Umfrage unter Vereinsmitgliedern

Auf den Verein warten große Herausforderungen. Die Geräte in der Orion-Sternwarte stammen aus den 1960er-Jahren. Damit stehen wir vor der Weggabelung, die Orion-Sternwarte als eine Art Museum zu führen oder eine Modernisierung des Führungsbetriebs einzuleiten. Um diese Frage zu klären, hat der Vorstand beschlossen, eine Mitgliederbefragung im Verein AZM/Sternwarte Orion durchzuführen (**siehe Extra-Schreiben**). Auf Basis des Ergebnisses werden bis zur nächsten Generalversammlung im Herbst 2023 die entsprechenden Konzepte erarbeitet.

Der Vorstand hat bereits viele Weichen für 2023 gestellt. Wir dürfen Ihnen daher das Programm 2023 beilegen (Änderungen behalten wir uns kurzfristig bevor). Eine neue Homepage befindet sich bis zum Saisonstart im Februar im Aufbau. Höhepunkte im kommenden Jahr werden wieder Vollmondwanderungen sein.

Nachdem das Wetter und damit der Besuch in der wärmeren Jahreszeit deutlich besser war, wird es im Sommer 2023 mehr Veranstaltungen geben. Nach Verfügbarkeit der Referenten sind weiterhin Sonderführungen ab 6 Personen möglich. Die im Vorjahr eingeführte Familienkarte liegt wieder auf. Informationen geben Michael Jäger 0676/3246998, und Brigitte Wagner 0664 8920072.

Email-Adresse und Telefonnummer unserer Mitglieder

Von einigen Mitgliedern verfügen wir derzeit nur die Postanschrift, aber keine aktuelle Telefonnummer oder Email-Adresse. Daher die Bitte: Sollte sich bei Ihnen etwas geändert haben, teilen Sie uns bitte im Rahmen der Mitgliederbefragung ihre neueste Email-Adresse und Telefonnummer mit.

Das AZM-Führungsteam wünscht allen Vereinsmitgliedern ein Frohes Weihnachtsfest. Wir freuen uns auf ein Wiedersehen 2023.

Erstmals waren die Schüler der 3. Und 4. Klasse Volksschule Martinsberg zur Lesenacht in der Sternwarte zu Gast. Mit Begeisterung wurden ein Komet, ferne Galaxien und Kugelsternhaufen sowie der aufgehende Mond beobachtet. Zum Schluss gab es die Nachtwanderung zurück zur Schule.



Bei einer der Sonderführungen durften wir unseren jüngsten Gästen und deren Eltern über Sonne, Mond und Sterne erzählen.

